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Daniel Jositsch, depuis près d'un an
le plus haut responsable de la pêche en Suisse.
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Après presque un an à la FSP, te sens-tu  
littéralement comme un poisson dans l'eau ?  
Daniel Jositsch : Oui, je suis arrivé à bon port. Pour 
reprendre une expression bien connue. Daniel se 
sent comme un poisson dans l'eau à la FSP. 

Beaucoup s'étonnent encore que tu aies dit  
« OUI » à cet engagement alors que tu es l'un des 
hommes politiques les plus connus du pays.
C'est clairement lié au sujet. Les animaux m'ont tou-
jours intéressé, c'est l'un de mes domaines de pré-
dilection, tant sur le plan personnel que politique, 
depuis de nombreuses années. C'est un véritable 
plaisir pour moi d'apporter ma contribution dans ce 
domaine. 

Quelle a été ton expérience la plus marquante  
au cours des dix premiers mois ? 
Après mon élection fin juin, la conférence des prési-
dents de mi-septembre 2024 a été en quelque sorte 
une porte d'entrée dans les réalités de la Fédération 
Suisse de Pêche. Tant sur le plan associatif que thé-
matique. 

Que veux-tu dire par là ? 
Les discussions et les rencontres lors de cette 
conférence m'ont en quelque sorte fait prendre 
conscience de la « mécanique fine » qui régit la FSP. 
Comment les discussions se déroulent-elles ? Qui 
dit quoi et pourquoi ? Comment se forme l'opinion 
? Où se situent les sensibilités et où se trouvent les 
possibilités de consensus ? En bref, la conférence 
des présidents à Lausanne a été une excellente 
formation initiale, sans avoir été désignée comme 
telle. Mais ce n'est là qu'une des conclusions tirées à 
Lausanne. 

Et l'autre ?
J'ai trouvé la visite du centre Aquatis très inté-
ressante. Après la partie organisationnelle, cela a 
constitué une introduction thématique. Et cela me 
ramène à ma motivation initiale pour cette activité 
au sein de la Fédération. Le thème des poissons 
m'intéresse et m'émerveille à la fois. 

Comment ça, émerveillé ? 
Beaucoup, moi y compris, pensent simplement à 
de jolis animaux aquatiques lorsqu'ils entendent le 
mot « poisson », et c'est à peu près tout. Mais il est 
fascinant de voir à quel point le bien-être des pois-
sons touche à une incroyable diversité de thèmes 
et d'aspects. Je pense notamment à leur habitat, à 
la protection des habitats intacts, et à tout ce qui s'y 
rattache, comme le climat, la qualité de l'eau, la bio-
diversité, les oiseaux piscivores ou encore la situation 
des pêcheurs professionnels. 

La FSP correspond-elle à tes attentes ?
Non, et ce à double titre. J'ai présidé et je préside 
encore certaines fédérations. Mais à la FSP, j'ai 
été agréablement surpris par l'enthousiasme des 
membres. Les dirigeants sont, et je le dis avec bien-
veillance, vraiment passionnés par leur sujet et leur 
tâche, ils fournissent un travail bénévole énorme et 
s'investissent corps et âme. D'autre part, la FSP a 
manifestement pour particularité d'avoir des méca-
nismes décisionnels complexes et d'exiger du pré-
sident central et du bureau directeur national qu'ils 
gèrent de manière responsable des intérêts spéci-
fiques, des sensibilités personnelles, mais aussi des 
rivalités régionales et cantonales. 

Avais-tu déjà des contacts avec la base, avec des 
pêcheurs ou avec des sociétés et fédérations ? 
Jusqu'à présent, cela n'était possible que de ma-
nière limitée. Mes contacts se concentraient naturel-
lement sur les présidentes et présidents cantonaux, 
les organisations affiliées, les services officiels tels 
que l'OFEV et, bien sûr, la politique. Mon agenda 
ne me laissait pas beaucoup de temps pour nouer 
d'autres contacts avec la base. J'ai donc d'autant 
plus apprécié de participer récemment à l'assem-

Fin juin 2024, Daniel Jositsch, Conseiller aux États zurichois et  
professeur de droit pénal, a été élu président central de la  
Fédération Suisse de Pêche. Dans cet entretien, il dresse le bilan  
de ses expériences, de ses aventures et de ses découvertes,  
et se tourne vers l'avenir.
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„ La passion qui anime la FSP 
m'a agréablement surpris. “

« J'ai été très surpris de 
voir à quel point la FSP 
est connue et importante 
au Palais fédéral. »
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blée des délégués de la fédération cantonale argo-
vienne. Ce fut intéressant et remarquable. Main-
tenant que la phase de démarrage est terminée, 
j'aimerais, dans la mesure du possible, rendre visite 
à davantage de fédérations cantonales et de socié-
tés. Il est très important qu'en tant qu'organisation 
faîtière, nous ne nous contentions pas d'organiser 
en passant à côté des responsables et de la base. 

Quelle est la différence entre la FSP et la  
Fédération suisse des employés de commerce, 
que tu présides également ? 
Ce sont deux dimensions complètement diffé-
rentes. La Fédération suisse des employés de 
commerce compte beaucoup plus de membres 
et dispose d'un secrétariat complet. La différence 
avec la Fédération suisse des employés de com-
merce réside d'une part dans le travail bénévole, 
mais aussi dans la passion mentionnée plus haut, 
et d'autre part dans les ressources limitées. Mais ce 
n'est pas parce qu'on est petit qu'on est forcément 
moins bon (sourit). 

Et quelle est la différence entre la FSP et le 
Conseil aux États ? 
La diversité des thèmes abordés au Conseil des 
États est beaucoup plus grande, il ne s'agit pas 
d'une tâche de direction et, au Conseil des États, 
nous entretenons des relations tout à fait diffé-
rentes avec les cantons. Certes, on peut voir des 
parallèles. La FSP est une organisation faîtière dont 
les principaux piliers sont les fédérations canto-
nales, qui sont en quelque sorte les cantons de la 
pêche. 

Quelle est la position de la FSP en politique ? 
J'ai été très surpris de constater à quel point la 
FSP est connue et importante au Palais fédéral. 
On connaît la Fédération Suisse de Pêche, on ap-
précie son travail et on s'intéresse à son avis sur les 
thèmes qui la concernent. En réalité, la FSP est plus 

« Il est fascinant  
de voir à quel point  
le bien-être des  
poissons est lié à  
une incroyable  
diversité de thèmes  
et d'aspects. »

« Les poissons de Suisse 
sont dans une situation 
dramatique. »

Daniel Jositsch, lors de l'AD 2024 à Sarnen, avec son prédécesseur
Roberto Zanetti, collègue de longue date au Conseil des États.
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connue en politique fédérale qu'elle ne l'est dans 
les faits. Beaucoup sont toutefois étonnés que la 
pêche professionnelle n'y soit pas représentée. Mais 
nous espérons pouvoir changer cela, car la Fédéra-
tion des pêcheurs professionnels était autrefois af-
filiée à la FSP. C'est un fait incontestable : plus une 
fédération compte de membres, plus elle est forte. 

Contrairement au président central, les poissons 
ne se sentent plus à l'aise dans l'eau.
Hélas, oui. Les poissons en Suisse vont très mal. 
Je savais qu'ils étaient menacés, mais j'ai été vrai-
ment choqué d'apprendre que les trois quarts 
des espèces indigènes ont déjà disparu, sont sur 
la liste rouge ou menacées d'extinction. Cela doit 
nous interpeller tous dans ce pays. N'est-ce pas là 
un signal d'alarme ? Il est donc d'autant plus im-
portant que la Fédération Suisse de Pêche et les 
fédérations cantonales soient fortes et s'engagent 
en tant que porte-parole des poissons muets pour 
défendre leur habitat. 

Le climat politique et économique est-il devenu 
plus difficile pour les poissons ?
La pression sur la nature s'est globalement ac-
crue, tandis que la compréhension des questions 
environnementales a diminué dans le monde po-
litique. Le compromis historique sur la protection 
des eaux est soumis à une pression croissante. Je 
distingue deux problèmes concernant les poissons. 
D'une manière générale, la protection des animaux 
est considérée comme un problème de luxe, qui 
n'est guère prioritaire. Les questions relatives aux 
animaux et à l'environnement sont en conflit avec 
d'autres préoccupations telles que la production 
d'électricité ou l'exploitation agricole. Il est donc 
rationnel, et c'est à juste titre la stratégie de la FSP, 
que nous essayions de trouver des compromis. 

Et quel est le deuxième problème des poissons ?
Dans le monde animal, les poissons ne sont pas 
au premier plan. Contrairement aux oiseaux, par 
exemple, avec leur plumage coloré et leurs chants, 
les poissons sont muets. 

Mais il y a toujours des succès, comme il y a trois 
ans avec la défense des prescriptions relatives 
aux débits résiduels ou, ce printemps, avec la 

motion de Céline Vara pour un plan d'action en 
faveur des poissons.  
Oui, c'est réjouissant et très important. Une motion 
est certes un mandat contraignant, mais c'est en 
réalité avec son transfert que commence le long 
chemin vers l'élaboration de mesures. Et la FSP 
restera bien sûr vigilante. 

Où la FSP pourrait-elle continuer à s'engager  
politiquement ?  
Les thèmes sont nombreux. Les mots clés sont la 
pression sur le compromis historique en matière 
de protection des eaux, l'élaboration de compro-
mis, la mise en œuvre de la table ronde sur l'éner-
gie hydraulique, les ressources pour la revitalisa-
tion, les conséquences du changement climatique, 
la contrainte croissante exercée sur les poissons 
par les oiseaux piscivores, la qualité de l'eau due 

aux pesticides et autres micropolluants. la situation 
dramatique de la pêche professionnelle et, bien 
sûr, la participation au plan d'action pour les pois-
sons de la motion Vara sera un thème important. 

Quels sont les défis organisationnels auxquels  
la FSP est confrontée ?
Le défi consiste à rester unis malgré nos diver-
gences d'opinion et à ne pas gaspiller trop d'éner-
gie dans des querelles internes. Nous devons 
toujours voir ce qui nous unit. Un autre défi pour 
la FSP est sans aucun doute de trouver le juste 
équilibre entre préservation et exploitation, entre 
utilisation de la nature et protection des habitats. Il 
s'agit ensuite d'atteindre la jeune génération, soit 
par le biais de sociétés et fédérations attrayantes, 
soit grâce aux nouvelles adhésions individuelles 
que nous venons de lancer. À cela s'ajoute bien sûr 
le Centre Suisse des Poissons, projet du siècle de la 
FSP et de l'ensemble de la pêche suisse, ainsi que 
le développement de nos nombreux projets pas-
sionnants. 

De quels projets parles-tu ? 
En premier lieu, le projet couronné de succès « Les 
pêcheurs aménagent l'habitat », mais aussi son 
prolongement « Les pêcheurs font école ». Nous 
voulons améliorer notre organisation interne, offrir 
de bons outils aux fédérations cantonales et, sur-
tout, élargir la base financière de la FSP. 

« L'équilibre entre  
préservation et entretien, 
entre exploitation de  
la nature et protection 
des habitats, représente 
sans aucun doute  
un défi pour la FSP. »

« La stratégie de la FSP 
consiste à rechercher  
des compromis, et  
c'est une bonne chose. »
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Le « European State of the Climate », c'est-à-dire le 
rapport sur le climat 2024, n'a pas reçu l'attention 
qu'il méritait lors de sa publication au printemps 
dernier. Il ne s'agit pas de déclarations politiques 
ou idéologiques, mais de rapports scientifiques du 
service européen sur le changement climatique 
Copernicus et de l'Organisation météorologique 
mondiale (OMM). 

Complètement fou : trop sec et trop humide 
Les principales conclusions du rapport de 100 pages 
doivent nous faire réfléchir : 

   2024 a été l'année la plus chaude au monde de-
puis le début des relevés météorologiques.

   Des températures record ont été enregistrées  
dans près de la moitié des pays européens.

   En Méditerranée, la température a dépassé  
de 1,2 degré celle des années les plus chaudes.

   Des sécheresses ont touché une grande partie  
de l'Europe du Sud en 2024.

  Les glaciers ont reculé dans toute l'Europe,  
car jamais aussi peu de journées froides n'ont été 
enregistrées qu'en 2024. 

Pression sur les milieux aquatiques
Ces caprices climatiques et météorologiques con-
cernent directement la Suisse. La Suisse est située 
au cœur de l'Europe, un continent qui, depuis 60 
ans, se réchauffe deux fois plus rapidement que la 
moyenne mondiale. Il s'agit donc du réchauffement 
le plus rapide de la planète. 

Les effets de cette évolution climatique ont été par-
ticulièrement visibles en mai et juin 2024. Le niveau 
des rivières et des lacs a augmenté, provoquant des 
coulées de boue et des glissements de terrain. La 
Suisse a été le théâtre de scènes choquantes, avec 
des dégâts matériels, des blessés et des morts. Tout 
cela a des conséquences tout aussi graves pour 
les populations que pour les milieux aquatiques et 
leurs habitants. Même les évolutions qualifiées de 

« positives » par le rapport sur le climat constituent 
un défi majeur pour l'écosystème. En effet, avec une 
part de 45 %, les énergies renouvelables ont atteint 
un niveau record dans la production d'électricité en 
Europe. Mais cela augmente la pression sur l'énergie 
hydraulique, en particulier dans ce pays riche en 
cours d'eau qu'est la Suisse, et nécessite donc un en-
gagement constant pour la préservation de la faune 
et de la flore aquatiques. 

Une vision nuancée
Les crues causent des dégâts, mais elles constituent 
également une opportunité pour les écosystèmes. 
Alors que les poissons de repeuplement de grande 
taille (appelés « poissons de mesure ») ne survivent 
généralement pas aux crues, les truites de rivière sau-
vages et jeunes présentent une capacité d'adaptation 
impressionnante. Elles trouvent refuge et survivent 
même aux crues importantes. Stefan Wenger, vice-
président de la Fédération Suisse de Pêche, plaide 
pour que les crues dans les cours d'eau naturels ne 
soient pas seulement considérées comme un danger, 
mais aussi comme une chance pour le renouvelle-
ment écologique, en particulier si l'on laisse suffisam-
ment d’habitats aux poissons.
 

2024 restera dans les annales comme l'année la plus chaude ja-
mais enregistrée. L'Europe a été particulièrement touchée, no-
tamment la Suisse, véritable château d'eau au cœur de l'Europe. 
Le plus inquiétant dans tout cela : les canicules et les fortes préci-
pitations mettent de plus en plus à mal l'homme et la nature. 

Crise climatique : de vives  
inquiétudes concernant l'eau

La Suisse est située  
au cœur de l'Europe,  
un continent qui,  
depuis 60 ans, se  
réchauffe deux fois  
plus vite que la  
moyenne mondiale.
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La Fédération Suisse de Pêche (FSP) a lancé son 
initiative populaire en 2004 et l'a déposée en 2006 
avec le nombre sensationnel de 161’ 836 signatures. 
Le Parlement avait alors montré un grand respect 
pour les chances de succès de l'initiative et avait 
élaboré un contre-projet convaincant. 

Accord historique
La FSP a été étroitement impliquée dans la révi-
sion correspondante de la Loi sur la protection des 
eaux. Deux tiers des revendications ont été satis-
faites dans le contre-projet indirect. Celui-ci a pu 
obtenir une majorité au Parlement, car il s'agissait 
d'un compromis historique entre tous les milieux 
concernés par l'eau. La solution convenait à la 
pêche, aux cantons, à l'agriculture et à l'énergie 
hydraulique. L'Assemblée des délégués de la FSP 
a donc décidé en 2010 de retirer l'initiative. Roland 
Seiler, alors président central, a prononcé cette 
phrase légendaire : 

La « trêve politique » en danger  
Mais ces derniers temps, la pression exercée de 
toutes parts sur ce compromis historique s'est  
fortement accrue. Avec des décisions déjà prises  
ou en suspens au Parlement, cette « trêve » entre 
l'environnement, l'agriculture, les cantons et la 
gestion de l'eau risque actuellement d'être rom-
pue. C'est pourquoi une force puissante, un mou-
vement, est nécessaire pour que la population 
prenne à nouveau conscience de l'importance 
de l'eau et des cours d'eau. Qui mieux que les pê-
cheurs et pêcheuses peuvent le faire, avec crédi-
bilité et sans idéologie ? La Fédération Suisse de 
Pêche, les fédérations cantonales et les sociétés 
relèvent ensemble ce défi ! Pour cela, il faut une 
FSP forte, avec une voix politique forte. Le scandale 
de la mise en œuvre laborieuse de la « nouvelle » 
loi sur la protection des eaux en est la preuve.

En 2010, la Fédération Suisse de Pêche a retiré son initiative  
populaire « Eaux vivantes » en faveur d'un contre-projet.  
Mais ces derniers temps, la pression sur ce compromis historique 
en matière de protection des eaux s'est fortement accrue. 

« Eaux vivantes » :
pression sur le compromis

 « Plutôt qu’une  
colombe sur le toit,  
nous préférons  
le moineau dans  
la main – et avec  
lui, le poisson  
dans l'eau. »
Déclaration de Roland Seiler,  
ancien président central  
de la Fédération Suisse de Pêche, 2010

Roland 
Seiler
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État d'avancement des travaux 
au Grimsel à la fin de l'hiver
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Les centrales électriques Oberhasli KWO ont de 
grands projets : le lac du Grimsel, principal lac de 
retenue de la KWO, contient 94 millions de mètres 
cubes d'eau, avec un débit moyen annuel de 220 
mètres cubes. L'élévation de 23 mètres des barrages 
de Spitallamm et Seeuferegg permettra d'augmen-
ter le volume de stockage de 75 millions de mètres 
cubes. Les précieuses quantités d'eau excédentaires 
en été pourront ainsi être stockées pour l'hiver. 
Compte tenu de l'expansion massive des installa-
tions photovoltaïques, qui entraîne déjà un excédent 
d'énergie en été, cette redistribution est importante.

Table ronde sur l’énergie hydraulique
Le lac de retenue du Grimsel est l'un des 16 projets 
prévus dans la loi sur l'électricité qui ont été conve-
nus lors de la table ronde sur l'énergie hydraulique. 
Ils faisaient partie intégrante de la loi sur l'électricité 
qui a été clairement acceptée par le peuple suisse 
en juin 2024. La Fédération Suisse de Pêche a parti-
cipé à la table ronde et, en tant que force construc-
tive, elle soutient encore aujourd'hui ce compromis. 

Discuter et négocier  
Mais comment résoudre le conflit entre l'aug-
mentation de la production d'électricité à partir 
de l'énergie hydraulique et la protection des cours 
d'eau en tant qu'habitats ? Ce qui semble insoluble 
à première vue et qui bloque de nombreux projets a 
été résolu « au Grimsel ». Comment ? En discutant, 
en écoutant et en négociant dans le cadre d'un 
processus participatif. Pendant plus d'un an, les 
organisations environnementales et la KWO ont été 
intensément impliquées dans ce que l'on a appelé 
le « dialogue du Grimsel ». Du côté des organisations 
environnementales, les participants étaient : la Fé-
dération Suisse de Pêche, la Fédération Cantonale 
Bernoise de Pêche, le WWF, Pro Natura, Aqua viva, la 
Fondation pour la protection du paysage et le Club 
Alpin Suisse.

Un compromis équitable 
En juin 2024, un accord commun a été signé,  
marquant ainsi la naissance du projet : 

   Les organisations environnementales acceptent  
le rehaussement de 23 mètres du barrage  
du Grimsel (Spitallamm et Seeuferegg).

   Les fédérations exigent des mesures de remplac 
ment et de compensation pour l'inondation 
 supplémentaire et les influences dues à l'énergie 
hydraulique.

La convention concrétise les mesures de compensa-
tion prescrites par la loi sur la protection de la nature 
et du paysage et les débits résiduels selon la loi sur la 
protection des eaux. 

De bonnes bases pour une demande  
de concession
La convention est un élément important de la de-
mande de concession que la KWO a entre-temps 
déposée auprès du canton de Berne.

À cela s'ajoute un autre élément : la Table ronde na-
tionale sur l'énergie hydraulique exige des mesures 
compensatoires supplémentaires pour protéger les 
cours d'eau et le paysage contre les effets cumulés 
de l'énergie hydraulique. Depuis la votation populaire 
du 9 juin 2024, cela est également inscrit dans la loi. 
La volonté de développer ces mesures conjointement 
avec la table ronde sur l'énergie hydraulique et d'en 
garantir la mise en œuvre de manière contraignante 
a également été inscrite dans la convention entre la 
KWO et les organisations de protection de l'environ-
nement, y compris la FSP. 

Malgré toutes les prédictions pessimistes, il est possible de trouver 
des compromis entre l'utilisation de l'énergie hydraulique et la  
protection de la nature. Le projet de surélévation du barrage  
du Grimsel en est un exemple phare. Les exploitants de l'énergie  
hydraulique, les milieux de la pêche et de protection de  
l'environnement ont permis à ce projet de voir le jour en 2024. 

Utilisation de l'énergie hydraulique
Projet phare du Grimsel
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À la question de savoir si les milieux environne-
mentaux avaient été mis hors-jeu lors de la table 
ronde sur l'énergie hydraulique, la réponse a été 
claire : 
Markus Schneider : Non. Le dialogue du Grimsel met 
en pratique exactement ce que la table ronde sur 
l'énergie hydraulique a préconisé. Dans un climat 
de respect mutuel et d'échange entre partenaires 
égaux, il est possible d'avancer rapidement. La voie 
empruntée dans le cadre du dialogue du Grimsel 
doit servir de modèle pour les autres projets de la 
table ronde. Nous attendons toutefois également 
des responsables politiques qu'ils respectent la con-
vention. En acceptant la loi sur l'électricité, le peuple 
a clairement dit OUI et a ainsi entériné la convention 
issue de la table ronde.

Les mesures auxquelles se sont engagés les ex-
ploitants de centrales électriques, les associations 
environnementales et la Confédération sont moins 
connues du grand public.
La Table ronde sur l'énergie hydraulique définit de 
manière ouverte l'orientation des mesures. Il s'agit 
de compenser les effets cumulatifs et négatifs de 
l'énergie hydraulique sur les eaux, les espaces réser-
vés aux eaux, les poissons et la nature par des mesu-
res compensatoires supplémentaires. Il s'agit donc 
de mesures supplémentaires qui apportent une 
valeur ajoutée significative aux mesures de compen-
sation prévues par la loi. 

Que faut-il entendre par mesures de compensati-
on et mesures de remplacement ? 
La mise en œuvre et la réalisation des mesures de 
remplacement ou de compensation prévues par la 
LPN sont obligatoires et leur exécution est générale-
ment limitée par divers facteurs. Il s'agit donc toujours 
d'un compromis et il subsiste un déficit résiduel qui 
persiste dans le cours d'eau. C'est là qu'intervient la 
définition des influences cumulées. Les mesures de 
compensation supplémentaires doivent donc per-
mettre de compenser le déficit de mise en œuvre qui 
en résulte. Il est nécessaire d'examiner l'ensemble des 

influences négatives. Il faut examiner et évaluer les 
influences sur l'ensemble des espaces paysagers et 
aquatiques et pas seulement sur des tronçons indivi-
duels. 

Pourquoi sont-elles si importantes ?
Les cours d'eau suisses sont fortement perturbés par 
les interventions techniques et les activités humaines. 
Les atteintes et les influences sont très diverses. Elles 
se manifestent par des effets d’éclusées, des déficits 
en débits résiduels, un régime de charriage insuffi-
sant, l'absence de connexion longitudinale et trans-
versale des réseaux hydrographiques. Ces influences 
ont des répercussions importantes sur nos espèces 
piscicoles. 
Par exemple, la migration vers les habitats de repro-
duction et d'alimentation est interrompue ou l'habitat 
des organismes servant de nourriture est détruit. Avec 
le retrait de l'initiative « Eaux vivantes », la FSP a soute-
nu le contre-projet du Parlement à la nouvelle Loi sur 
la protection des eaux. La préservation, la revitalisation 
des cours d'eau et l'assainissement de l'énergie hyd-
raulique sont des piliers essentiels de la nouvelle Loi 
sur la protection des eaux de 2011.

Quelle est la situation actuelle ?  
Je considère que le dialogue sur le Grimsel est sur la 
bonne voie pour aboutir à des solutions consensuel-
les. Toutes les parties s'engagent fermement à mettre 
en œuvre les nouveaux projets hydroélectriques du 
lac du Grimsel et de Trift de manière responsable, tant 
sur le plan technique qu'écologique. 
En juin 2024, une convention commune conforme à 
la LPN a été soumise au Grand Conseil du canton de 
Berne pour le rehaussement du barrage de Spital-
lamm avec la concession. Je suis convaincu que des 
solutions pour les mesures compensatoires supplé-
mentaires seront également négociées dans ce con-
texte participatif.

Markus Schneider, président de la Fédération Cantonale Bernoise 
de Pêche et membre du Bureau directeur de la FSP, a représenté la 
pêche dans le cadre du dialogue du Grimsel.

La pêche au dialogue  
du Grimsel

Markus 
Schneider
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Soyons honnêtes, les intérêts de la KWO et ceux 
de la protection de la nature et des cours d'eau 
étaient diamétralement opposés, n'est-ce pas ? 
Daniel Fischlin : Même s'il y a eu des divergences 
au début, les intérêts de la KWO et ceux de la pro-
tection de la nature et des cours d'eau n'ont jamais 
été très éloignés. Le respect de la nature a toujours 
été une base commune. Chez KWO, nous vivons 
depuis des années selon le principe « L'énergie hy-
draulique est un partenariat avec la nature » – non 
pas comme un slogan marketing, mais comme une 
pratique quotidienne. Notre équipe de douze éco-
logistes s'engage quotidiennement avec beaucoup 
de dévouement pour la protection des cours d'eau 
et du paysage au Grimsel et au Susten. Grâce à cette 
proximité avec la nature, nous avons toujours réussi 
à trouver des solutions constructives en accord avec 
les organisations environnementales.

Le dialogue du Grimsel a-t-il été décisif ? 
Je trouve que le dialogue sur le Grimsel a été 
constructif et honnête. Dans une atmosphère de 
respect mutuel, nous avons élaboré en très peu de 
temps un ensemble complet de mesures en col-
laboration avec les organisations environnemen-
tales. Ces dernières et nous-mêmes avons investi 
beaucoup de ressources. Le fait que nous ayons pu 
déposer la demande de concession révisée en l'es-
pace d'un an montre de manière remarquable que 
le dialogue permet d'avancer rapidement lorsqu'il 
est sincère. Je suis particulièrement impressionné 
par la profondeur des discussions. Il ne s'agissait pas 
de camper sur des positions, mais de rechercher 
ensemble des solutions permettant de concilier 
de manière raisonnée responsabilité écologique et 
production d'énergie.

Mais est-il vraiment possible de rapprocher les 
intérêts des exploitants des centrales hydroélec-
triques et ceux des défenseurs de la nature ?  
Absolument. La condition préalable est une volonté 
sincère d'aller à la rencontre de l'autre, de l'écouter 
et de trouver des solutions communes. Le dialogue 
du Grimsel le prouve : lorsque les deux parties font 
preuve d'engagement, des solutions sont trouvées. 
Pour nous, une chose est claire : seul celui qui prend 

au sérieux les différentes exigences peut aménager 
l'acceptation nécessaire à des projets d'envergure tels 
que l'agrandissement du lac du Grimsel.

Le dialogue du Grimsel est-il un exemple à suivre ? 
Le dialogue du Grimsel montre de manière remar-
quable comment le dialogue permet de surmonter 
les obstacles et de concilier des intérêts divergents. La 
distinction claire entre les mesures prescrites par la 
loi et les mesures compensatoires supplémentaires a 
joué un rôle particulièrement important à cet égard. 
Cette structure a permis d'aborder les thèmes com-
plexes de manière ciblée et constructive. Le dialogue 
du Grimsel est à mon avis un modèle qui peut égale-
ment s'avérer utile pour d'autres projets. 

Quelle est la suite pour les mesures de compensa-
tion et de remplacement ?  
Les mesures de remplacement et de compensation 
négociées conformément à la LPN ont déjà été inté-
grées dans la concession. La prochaine étape consiste 
à déposer une demande commune pour les mesures 
de compensation supplémentaires, qui devront éga-
lement être intégrées dans la concession. 

Avec quels sentiments envisagez-vous le Trift, ce 
projet encore plus ambitieux et plus conflictuel ?  
Je suis confiant quant à l'avenir du projet du Trift. 
Entre 2013 et 2017, nous avons mené un processus 
participatif intensif avec les organisations environne-
mentales et sommes parvenus à un accord. Le projet 
du Trift bénéficie d'un large soutien et est bien accep-
té. Seules l'association environnementale Aqua Viva et 
la Grimselverein, qui n'ont pas souhaité participer au 
processus participatif, ont déposé un recours. On ne 
peut donc pas parler d'un projet très controversé. 

Pendant 40 ans, les exploitants des centrales hydroélectriques et 
les organisations environnementales se sont battus en vain pour 
trouver une solution commune. Jusqu'à ce que la KWO réalise 
qu'une solution ne pouvait être trouvée que par un processus 
participatif. Daniel Fischlin, PDG de la KWO, prend position. 

La KWO à propos du dialogue  
sur le Grimsel 

Daniel 
Fischlin

Markus 
Schneider
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Selon le WWF, quels sont les objectifs à atteindre 
dans le cadre du dialogue du Grimsel ?
Christopher Bonzi : « De bonnes solutions » qui 
optimisent la production d'électricité et la protec-
tion de la nature, ce n'est pas une tâche facile. Par 
exemple, certaines lois ont été modifiées au cours 
du dialogue : l'importance de l'énergie hydraulique 
de stockage a augmenté, et de nouvelles réglemen-
tations ont été adoptées en matière de compen-
sation écologique et paysagère. En outre, la valeur 
considérable du paysage alpin qui doit être inondé a 
été confirmée par un tribunal. Mais jusqu'à présent, 
nous sommes parvenus à trouver des solutions dans 
ce contexte difficile. 

Honnêtement, la protection de la nature et des 
cours d'eau est-elle vraiment suffisamment prise 
en compte ? 
Il est clair que nos lois présentent d'importantes 
lacunes en matière de protection de la nature. Mais 
nous devons les respecter dans le cadre de nos 
projets. Ce qui me pose davantage problème, c'est 
le contexte politique tendu, qui complique la col-
laboration. Il est positif que nous nous soyons mis 
d'accord avec la KWO sur les recommandations de 
la table ronde nationale sur l'énergie hydraulique, in-
dépendamment de la politique actuelle. Cela signi-
fie certes que des habitats uniques seront inondés, 
mais aussi que des compensations supplémentaires 
seront accordées pour la nature et le paysage, par 
exemple. 

Malgré l'importance des efforts requis, le dialogue 
du Grimsel constitue-t-il néanmoins un exemple à 
suivre pour d'autres projets ?  
L'effort a été et reste considérable. Mais nous avons 
accompli beaucoup de choses dont d'autres projets 
peuvent profiter. Il y a d'une part la méthode de dé-

termination de la compensation supplémentaire, 
ou les principes d'une bonne coopération, tels que 
l'engagement en faveur d'une table ronde ou l'ou-
verture à examiner sérieusement les propositions de 
l'autre partie. Cela a été important pour instaurer une 
confiance mutuelle. 
 
On n'est pas encore au bout de nos peines,  
que va-t-il se passer maintenant ? 
Nous devons déterminer la compensation supplé-
mentaire. Cela nécessite une bonne collaboration 
entre les exploitants de centrales hydroélectriques, 
le canton et les fédérations. Grâce au dialogue du 
Grimsel, nous disposons d'une bonne base. Le plus 
grand risque réside dans les intérêts particuliers qui, 
sous forme d'interventions au Parlement national, 
perturbent notre travail en sapant la table ronde sur 
l'énergie hydraulique. . 

Comment se passe la collaboration avec  
les fédérations de pêche ? 
Très bien. Leur engagement est énorme et leurs re-
présentants jouent un rôle crucial dans le développe-
ment d'idées et de revendications. Ce sont souvent les 
pêcheurs et pêcheuses qui connaissent le mieux les 
eaux. Les objectifs du WWF et ceux de la pêche coïn-
cident presque toujours, car une bonne population de 
poissons est le meilleur indicateur d'une eau saine et 
riche en espèces.

Christopher Bonzi a représenté le WWF lors du dialogue du Grimsel.  
L'effort est énorme, notamment en raison des intérêts particuliers  
qui s'expriment dans des initiatives politiques parallèles. Mais les  
expériences acquises devraient profiter à d'autres projets de la table 
ronde sur l'énergie hydraulique.  

Christopher 
Bonzi:
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L'attitude constructive adoptée à Grimsel est-elle 
une exception ? La FSP est-elle réellement oppo-
sée à la production d'électricité ? 
David Bittner : Non, je tiens clairement à préciser 
que la Fédération Suisse de Pêche n'est pas opposée 
à l'utilisation de l'énergie hydraulique pour produi-
re de l'électricité. En tant que participant à la Table 
ronde sur l'énergie hydraulique, nous avons proposé 
et proposons encore des solutions de compromis. 
Mais nous insistons sur la mise en œuvre du man-
dat légal et sur la responsabilité des autorités et des 
exploitants.

Qu'est-ce que cela signifie ?
Un assainissement écologique de l'énergie hyd-
raulique dans les délais impartis, d'ici 2030, en ré-
tablissant et en garantissant un charriage minéral 
suffisant, une réduction des éclusées, la libre migra-
tion des poissons vers l'amont et l'aval ainsi que des 
débits résiduels « adéquats ».

Existe-t-il une obligation légale à ce sujet ?
Bien sûr. Depuis 2011, il est clair que l'assainissement 
écologique de l'énergie hydraulique doit être réalisé 
d'ici 2030.

Et quel est le bilan ?
Notre pays accuse un retard catastrophique. Selon le 
rapport intermédiaire publié par la Confédération en 
2024, à la fin 2022, seuls 111 des quelque 1000 projets 
d'assainissement officiels ont été réalisés ou sont en 
cours de réalisation, soit 10 %. Il faut bien comprend-
re que cela se passe cinq ans avant l'expiration du 
délai légal et près de 15 ans après la « nouvelle » Loi 
sur la protection des eaux de 2011. Nous attendons 
de la Confédération, des cantons et des exploitants 

L'assainissement écologique des quelque 1000 centrales hydro-
électriques en Suisse peine à avancer. David Bittner, administra-
teur de la Fédération Suisse de Pêche, critique le faible taux de 
projets réalisés ou prévus, qui n'atteint que 10 %. 

Assainissement de l’énergie hyd-
raulique : retard catastrophique

Débits résiduels 
Des débits résiduels suffisants sont absolument in-
dispensables à la survie des poissons, voire de toute la 
faune et flore aquatiques. C'est pourquoi la Fédérati-
on Suisse de Pêche défend depuis des décennies les 
prescriptions en matière de débits résiduels, pourtant 
déjà minimales. La fiche d'information sur les débits 
résiduels de la FSP présente des chiffres et des corréla-
tions intéressants. Les débits résiduels permettent aux 
poissons de vivre, alimentent les nappes phréatiques, 
protègent la biodiversité, valorisent les paysages, nour-
rissent les plaines alluviales, maintiennent l'équilibre des 
écosystèmes aquatiques et garantissent l'irrigation pour 
l'agriculture. La fiche d'information peut être téléchar-
gée gratuitement sur le site sfv-fsp.ch. 

d'énergie hydraulique qu'ils passent du train de ban-
lieue au train à grande vitesse et qu'ils se mettent 
enfin sérieusement au travail. Je rappelle une fois de 
plus que nous n'avons retiré notre initiative populaire 
« Eaux vivantes » que grâce aux garanties obtenues 
dans le cadre du contre-projet. Et c'est précisément 
là que réside l'assainissement écologique de l'énergie 
hydraulique. 

David 
Bittner

« Nous attendons  
de la Confédération,  
des cantons et des  
exploitants d'énergie  
hydraulique qu'ils  
passent du train de  
banlieue au train  
à grande vitesse et  
qu'ils avancent enfin 
dans la bonne  
direction. » 
David Bittner
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La FSP s'engagera également davantage à l'avenir 
en faveur de l'assainissement écologique de l'éner-
gie hydraulique en Suisse romande.

Solidarité des fédérations cantonales
Afin de mieux soutenir les fédérations cantonales 
de pêche, un poste à temps partiel a été aménagé 
avec le soutien financier de la Fédération Canto-
nale Bernoise de la Pêche (FCBP), de la Fédération 
Fribourgeoise des Sociétés de Pêche (FFSP) et de 
la Fédération Cantonale Valaisanne des Pêcheurs 
Amateurs (FCVPA).

Assistance technique 
Ce nouveau poste a pour objectif de renforcer l'ac-
compagnement des projets d'assainissement éco-
logique, d'apporter un soutien technique aux prises 
de position et d'assurer la présence de la fédération 
dans les groupes de travail et les instances compé-
tentes. Il s'agit ainsi d'améliorer la représentation 
technique des intérêts de la pêche en Suisse romande 
et d'intensifier la collaboration avec les organisations 
environnementales. Dans un premier temps, un état 
des lieux de l'assainissement écologique de l'énergie 
hydraulique dans les cantons concernés sera dressé. 
La responsable du projet est Maïva Brunnberg. Elle a 
pris ses fonctions le 1er mars 2025 avec un taux d'oc-
cupation de 20 %. 

Les fédérations cantonales de pêche de Suisse romande bénéfi-
cient d'un soutien accru de la Fédération Suisse de Pêche dans 
leur engagement en faveur de l'assainissement écologique de 
l'énergie hydraulique. Un poste à temps partiel a été aménagé à 
cet effet et attribué à Maïva Brunnberg. 

Renforcé  
en Suisse romande

Maïva 
Brunnberg

Ce nouveau poste  
à temps partiel  
vise à améliorer  
la représentation  
technique des  
intérêts de la pêche  
en Suisse romande  
et à intensifier la  
collaboration avec  
les associations  
environnementales.



Depuis les dernières élections au Conseil national et 
au Conseil des États, les questions environnemen-
tales ont nettement plus de mal à se faire entendre 
au Palais fédéral. Il est donc d'autant plus important 
que la Fédération Suisse de Pêche entretienne un 
dialogue positif et constructif avec les parlemen-
taires. 

Participation à des interventions parlementaires  
Les contacts avec les politiciens et politiciennes sont 
permanents dans le cadre d'interventions ou de 
thématiques. La FSP est très engagée, par exemple, 
dans l'initiative parlementaire du Conseiller aux 
États Fabio Regazzi visant à assouplir le statut de 
protection du harle bièvre, dans la demande du 
Conseiller national Fridez visant à assouplir la « pra-
tique d'interdiction » stricte de la truite arc-en-ciel, 

ou dans la demande d'un plan d'action pour les 
poissons. 
Plan d'action en faveur des poissons   
Cette dernière est une motion déposée par la Conseil-
lère aux États neuchâteloise Céline Vara. À l'instar du 
plan d'action pour l'écrevisse, cette initiative demande 
un plan d'action pour les poissons. Concrètement, il 
s'agit de dresser un état des lieux de la situation dra-
matique de nos poissons indigènes. Trois espèces sur 
quatre figurent sur la liste rouge et sont donc déjà 
éteintes, menacées d'extinction ou en danger. La FSP 
attend que des mesures soient examinées et mises 
en œuvre dans la mesure du possible afin de garantir 
un habitat suffisamment attractif et une bonne qua-
lité de l'eau, la préservation des frayères et des sites 
d'hivernage, des refuges vitaux pendant les périodes 
de canicule pour les espèces qui ont besoin de fraî-

L'engagement politique en faveur des cours d'eau, des poissons  
et de la pêche est l'une des tâches les plus importantes d'une  
fédération faîtière nationale telle que la Fédération Suisse de Pêche.  
Un coup d'œil sur les dossiers actuels montre que cet engagement  
est plus nécessaire que jamais à tous les niveaux.  

Politique : des hauts et des  
bas rapprochés

Dîner de poisson des parlementaires 2025 : les membres de tous les
groupes politiques réunis pacifiquement autour des mêmes tables.
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Politique : des hauts et des  
bas rapprochés

« Pour le Conseil fédéral, 
il est incontestable qu'il  
existe une pression  
sur les populations de  
poissons, mais aussi sur  
la biodiversité. »
Albert Rösti, Chef du DETEC
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cheur, la libre migration des poissons ainsi que des 
mesures contre les micropolluants, les pesticides et 
les prédateurs. La FSP réclame également depuis des 
années des zones de protection des poissons pour les 
espèces menacées. Lors des débats au Conseil, le pré-
sident central et Conseiller aux États Daniel Jositsch 
a évoqué la « nécessité d'une vue d'ensemble afin 
de prendre les mesures adéquates contre le déclin 
constant des poissons indigènes ».

Heureusement, le ministre de l'environnement et 
donc également de la pêche, Albert Rösti, s'est décla-
ré prêt, au nom du Conseil fédéral, à accepter la mo-
tion. Rösti a déclaré au Conseil des États : 

Grand succès - après les débits résiduels  
Sans aucune opposition au Conseil des États, la mo-
tion Vara pour un plan d'action en faveur des poissons 

a été transmise au Conseil national. La Fédération 
Suisse de Pêche se réjouit de cette victoire politique, 
qui n'est toutefois qu'une étape, car le travail ne fait 
que commencer. Il faut toutefois souligner que, dans 
le climat actuel peu favorable à la politique environne-
mentale, cette initiative est un grand succès, le pre-
mier d'importance depuis que les prescriptions sur les 
débits résiduels ont vu le jour à l'automne 2023.
L'interpellation du conseiller aux États Jakob Stark 
concernant les substances toxiques Fipronil et Imi-
daclopride contenues dans les produits prophylac-
tiques contre les tiques et les puces chez les chiens 
portait également sur la mise en danger des pois-
sons. Dès que les chiens jouent dans l'eau en été, 
ces substances toxiques, interdites en agriculture, 
se retrouvent dans les lacs, les rivières et les ruis-
seaux. La Conseillère fédérale compétente, Élisabeth 
Baume-Schneider, a confirmé la nécessité d'agir et a 
annoncé une réévaluation de la situation à la fin de 
l'année, après la publication de nouvelles études ap-
profondies. 

Dîner de poisson des parlementaires
Sur le plan politique, c'est à Berne que « se joue l'ave-
nir » des poissons et des cours d'eau. C'est pourquoi la 
Fédération Suisse de Pêche invite une fois par an les 
membres du Parlement fédéral à un dîner de poisson 
parlementaire. Parmi les nombreuses manifestations 
de lobbying, le dîner de poisson parlementaire jouit 
d'une grande popularité et a également attiré de 
nombreux participants lors de la session de printemps 
de cette année. En raison des thèmes passionnants, 
de la bonne ambiance entre les partis et de la nourri-
ture saine !

Initiative pour la biodiversité
La FSP a dû se rendre à l'évidence en juin 2024 : on ne 
peut pas toujours être gagnant. L'initiative sur la bio-
diversité a été rejetée par le peuple suisse. C'est dom-
mage, car une plus grande biodiversité, en particulier 
la biodiversité aquatique sous-estimée, fait partie de 
l'ADN des organisations de pêche. C'est pourquoi la 
FSP s'est engagée dès le début dans le comité d'ini-
tiative. 

Table ronde 
La lutte pour l'énergie hydraulique s'avère difficile. 
La Fédération Suisse de Pêche se veut une force 
constructive et continue de soutenir la table ronde 
sur l'énergie hydraulique. En ce qui concerne l'or-
donnance dite « d'accélération », elle peut accepter 
qu'à l'avenir, seuls trois organisations puissent dépo-
ser conjointement des recours contre les 16 projets 
inscrits dans la loi sur l'électricité. Mais la FSP exige 
également de l'autre partie qu'elle fasse preuve de 
fiabilité. Les mesures de remplacement et de com-
pensation promises doivent être accordées (voir inter-
view de Markus Schneider, page 14).



Joie d'une bonne pêche au corégone – et impatience 
de déguster un repas issu de la nature à deux pas de chez soi.
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Pro Flasche geht 
jeweils CHF 1.– an die 
SFV-Projekte «Fischer 
machen Schule» und 
«Fischer schaffen 

Lebensraum».

ZANDER
SANDRE

LUCIOPERCA
Der Wein zum Fisch 
des Jahres   •   2025

Weitere Infos und Bestellung:   sfv-fsp.ch   info@sfv-fsp.ch

CHF 126.50 
Preis pro Kiste  

à sechs 7,5 dl Flaschen,  
exkl. Versandkosten
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Der wunderbare 
weisse Tessiner 

Merlot zum Fisch 
des Jahres 2024 

kann nach wie vor 
bestellt werden. 

100.–
Aktion
–CHF 126.50 

Preis pro Karton  
à 6 Flaschen,  

exkl. Versandkosten
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Décision historique lors de l'assemblée extraordi-
naire des délégués à la fin de l'année dernière. Une 
modification des statuts a permis d'aménager la 
possibilité pour des personnes individuelles, des 
entreprises, des services officiels ou d'autres per-
sonnes morales ainsi que des sociétés individuelles 
intéressées d'adhérer à la fédération faîtière FSP. 
Cette ouverture devrait donner un nouvel élan à 
la fédération. La Suisse a besoin d'un mouvement 
encore plus fort pour protéger ses cours d'eau et ses 
poissons, qui sont soumis à une pression énorme. 
En s'ouvrant aux membres individuels, la FSP peut 
exploiter un potentiel supplémentaire auprès de 
cercles intéressés et engagés.

Quels sont les avantages de mon adhésion 
pour les poissons ?
Chaque adhésion d'une personne physique ou 
morale renforce la FSP en tant que porte-parole 
influent pour les poissons, la pêche et les milieux 
aquatiques en Suisse. Chaque adhésion est un plai-
doyer en faveur de notre nature, de l'écologie et de 
la biodiversité, ainsi que d'une gestion respectueuse 
de l'ensemble de nos ressources naturelles.

Quels sont les avantages d'une adhésion 
individuelle ?
Les contreparties aménagées pour les nouveaux 
membres constituent une véritable valeur ajoutée. 
Les membres individuels bénéficient des avantages 
suivants : 

   Newsletter de la FSP avec des actualités du monde 
de la pêche et des cours d'eau 

   Journal suisse de la pêche (digital) avec informa-
tions et contexte

   Participation gratuite au Fish Day de la FSP
   Magazine annuel de la FSP sous forme imprimée, 

dès qu'un certain nombre de membres individuels 
est atteint.

   Invitations et réductions pour des événements
   Cadeaux pour les nouveaux membres 

Combien coûte l'adhésion ? 
Les personnes physiques paient une cotisation annu-
elle de CHF 100.00
Les personnes morales (entreprises, organisations) 
paient CHF 500.00 par an.
Les jeunes de moins de 18 ans peuvent également 
adhérer, mais ne paient pas de cotisation annuelle.

Gratuit pour les jeunes   
L'avenir de notre société, de notre environnement et 
de nos valeurs est entre les mains de la jeunesse. Cela 
vaut tout autant pour les jeunes pêcheurs que pour 
tous les jeunes qui s'intéressent à nos poissons et à 
nos eaux. Investir dans la jeunesse, c'est investir dans 
l'avenir. Concrètement, une adhésion gratuite à la FSP 
est plus qu'une offre, c'est un signe de confiance et 
une invitation à s'impliquer activement. Donner une 
chance aux jeunes, c'est renforcer la communauté de 
demain. Les moniteurs SaNa jouent un rôle impor-
tant à cet égard en signalant cette possibilité comme 
alternative à l'adhésion à une société de pêche locale.

Pouvons-nous adhérer en tant que société ?  
En principe, la FSP a tout intérêt à ce que les sociétés 
adhèrent à leurs fédérations cantonales respectives 
et soient ainsi automatiquement affiliées à la FSP. Si, 
pour quelque raison que ce soit, cela n'est pas oppor-
tun, une société peut adhérer à la FSP en accord avec 
la fédération cantonale. La cotisation annuelle des 
membres des différentes sociétés à la FSP s'élève à 20 
francs, plus la différence éventuelle avec la cotisation 
versée à la fédération cantonale correspondante.

Comment puis-je adhérer ? 
Rien de plus simple : remplissez le formulaire sur le 
site sfv-fsp.ch / Adhésion. Ou directement via ce QR-
Code. 

La fédération devient un mouvement pour les poissons, la pêche 
et les eaux ! Il est désormais possible d'adhérer à la Fédération  
Suisse de Pêche en tant que membre individuel – les membres 
individuels bénéficient d'avantages intéressants. 

Nouveau à la FSP : adhésion 
en tant que membre individuel
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https://sfv-fsp.ch/de/mitgliedschaft
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Membres individuels de la FSP 
Témoignages

Eva Baier 
Scientifique en environnement ETH 
Propriétaire du bureau Fischwanderung 

Ma motivation
« En tant qu'écologue aquatique, je collabore depuis 
longtemps de manière constructive avec la FSP. L'ad-
hésion individuelle me permet désormais d'appro-
fondir cette collaboration et d'échanger des connais-
sances scientifiques avec des pêcheurs expérimentés, 
afin que nous puissions ensemble nous engager pour 
des eaux vivantes.

Mon point de vue
J'apprécie particulièrement l'engagement politique 
de la FSP, non seulement pour nos poissons, mais 
aussi pour nos eaux en général. Compte tenu des dé-
fis actuels en matière de politique environnementale 
durable, nous avons besoin d'une voix forte pour la 
protection des eaux.

Mes attentes
Pour l'avenir, je souhaite que davantage de jeunes et 
de femmes rejoignent la fédération afin d'élargir sa 
base et de renforcer sa diversité, ce qui renforcerait 
encore son efficacité et son importance.

Roberto Zanetti 
Président central 2015 – 2024
Ancien Conseiller aux États 

Ma motivation
J'ai toujours trouvé que l'idée d'une adhésion indi-
viduelle était bonne et je m'y suis engagé lors de la 
préparation des modifications des statuts en tant que 

président central de la FSP. Si cela se fait sans concur-
rence avec les fédérations cantonales et les sociétés 
locales, c'est une excellente chose !

Mon point de vue
La FSP donne une voix aux poissons muets et, grâce 
à son approche pragmatique, compétente et cohé-
rente, elle est prise très au sérieux sur le plan politique. 
C'est un acteur politique important, à qui l'on prête 
attention !

Mes attentes
Personnellement, je n'attends rien. Mais pour les 
poissons et notre environnement, j'attends beau-
coup – c'est pourquoi j'espère que beaucoup d'autres 
membres individuels nous rejoindront !
Si vous vous souciez des poissons et de notre environ-
nement, n'hésitez pas à vous joindre à nous.

Ruedi Ryf 
Entrepreneur 

Ma motivation
En tant que pêcheurs et pêcheuses, nous avons tous 
à cœur de préserver une nature saine et diversifiée. 
C'est précisément l'objectif de la Fédération Suisse de 
Pêche : des eaux vivantes, des habitats riches en es-
pèces et la défense des intérêts de tous les pêcheurs, 
qu'ils soient professionnels ou amateurs.

Mon point de vue
En renforçant la FSP, nous renforçons nos propres 
possibilités de continuer à pêcher dans des eaux 
saines et de profiter de la nature dans toute sa splen-
deur.

Mes attentes
J'espère que ma voix, en tant que membre individuel, 
jointe à celle de nombreux autres membres, aura plus 
de poids lorsqu'il s'agira de défendre la biodiversité, de 
lutter contre la pollution et de promouvoir des pra-
tiques de pêche durables.
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FSP Fish Day 2024, de haut en bas à gauche : Daniel Ducret, président de la journée, 
en action, Daniel Jositsch, président central de la FSP, exposés devant des gradins pleins, 
deux joyeuses pêcheuses de Nidau.
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La force du premier Fish Day de la FSP résidait dans 
le mélange réussi des thèmes abordés. Les exposés, 
les films et les discussions ont porté aussi bien sur 
les techniques de pêche, les thèmes liés à l'utilité et 
à la protection que sur la pêche en tant que mode 
de vie. 

Jeunes en vêtements de marque  
Ronny Camenisch, de Glardon Stucki, a résumé en 
quelques mots pourquoi la pêche est si populaire 
auprès des jeunes : l'époque des hommes en vê-
tements kaki et clope au bec touche à sa fin. Au-
jourd'hui, ce sont les marques jeunes et tendance 
d'entreprises soumises à une concurrence achar-
née qui dominent. « Nous voyons des pêcheurs en 
pull blanc et baskets de marque, souvent équipés 
d'outils technologiques. » Ronny Camenisch ajoute 
qu'aujourd'hui, les réseaux sociaux sont incontour-
nables. Il a également décrit des tendances contra-
dictoires à l'aide de l'exemple des nouveaux médias : 
d'un côté, le plaisir de présenter fièrement de belles 
prises, qui reste intact ; de l'autre, des images de la 
belle nature, idyllique et apaisante. De manière gé-
nérale, la conscience du comportement correct a 
augmenté, tout comme la sensibilité à la biodiversi-
té, à la protection des espèces, au régionalisme et à 
la nourriture sauvage.

Portes ouvertes et bouffée d’air frais à la FSP
La position et l'activité de la Fédération Suisse de 
Pêche, présentées par son administrateur David 
Bittner, correspondent parfaitement à l'analyse des 
tendances de Camenisch : 
Bittner a notamment cité comme exemples la dé-
fense des débits résiduels et l'ouverture de la fédé-
ration avec des catégories de membres adaptées à 
notre époque. 

Utiliser et protéger
Utiliser et protéger, tel est l'équilibre recherché par 
la FSP, qui a également été celui du reste du pro-
gramme de la journée. Des approches exemplaires 
ont ainsi été présentées pour la valorisation des 
habitats, le traitement des poissons dans le respect 
de la protection des animaux, ainsi que des informa-
tions sur la réintroduction du saumon ou la situation 
difficile de la truite, qui a besoin d’eaux froides, en 
période de changement climatique. . 

Une plateforme pour tous ceux qui s'intéressent aux eaux, aux  
poissons et à la pêche. Les membres des sociétés, les membres  
individuels de la FSP ou toute autre personne intéressée.  
Tel est l'objectif poursuivi par la FSP lors de son Fish Day. La  
première édition, qui s'est déroulée en novembre dernier, a été un 
franc succès : quelque 300 participants et un message clair : la pêche 
est tendance et a de l'avenir !

Premier Fish Day de la FSP : 
la pêche est tendance

« Tant la représentation 
politique que les  
services aux membres  
et les projets de  
communication  
visent toujours à  
trouver un équilibre  
entre protection  
et exploitation. »  
Daniel Ducret
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Conseil
Le prochaine Fish Day de la FSP aura lieu le samedi 22 
novembre 2025 dans la région de Winterthour.  
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Personne n'est trop petit pour des eaux propres

Les Highlandfischer ont remporté le concours photo 
– qui sera également organisé en 2025
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L'impact a été fort lorsque, le dernier samedi de sep-
tembre, les pêcheurs ont rempli leurs remarquables 
sacs poubelles blancs et rouges sur et au bord des 
eaux. Il s'agissait de débarrasser les ruisseaux, les lacs 
et les rivières de leurs détritus.

Une „première“ en Suisse 
Le Catch & Clean Day est une initiative récente. Lan-
cée par deux pêcheurs du nord de l'Allemagne, elle 
a été organisée pour la première fois en Allemagne 
en 2021. Après l'Autriche, la Suisse s'y est associée 
pour la première fois l'année dernière par le biais 
de la FSP. Le Catch & Clean Day montre de manière 
exemplaire comment les pêcheurs allient utilité et 
protection. Les eaux doivent être débarrassées des 
déchets afin que les poissons et tous les organismes 
aquatiques puissent mieux s'épanouir, mais aussi 
être utilisés de manière durable.

D'abord une grande fête de société
Ou tout simplement : combiner le beau avec le moins 
beau. Avant le plaisir de la pêche, protéger activement 
l'environnement. C'est l'esprit qui a prévalu au sein 
des sociétés qui ont participé à l'action l'automne der-
nier. Mieux encore, l'événement s'est transformé en 
une joyeuse fête associative. C'est pourquoi, par exem-
ple, Philipp Utiger de l'association d’affermage Unte-
res Aarethal a déclaré : « C'est un événement associatif 
qui valorise judicieusement le programme annuel ». A 
cela s'ajoute un rayonnement positif auprès du public 
grâce à une communication active dans les médias 
régionaux ou les canaux des réseaux sociaux.

En 2025, ils seront beaucoup plus nombreux
Le Catch & Clean Day 2025 aura lieu le samedi 27 sep-
tembre. Son impact sera encore plus fort, car début 
avril, une centaine de sociétés avaient déjà comman-
dé les « plus beaux sacs poubelles de Suisse ». Il est 
toujours possible de les commander sur le site Inter-
net de la FSP – Catch & Clean.
La Fédération Suisse de Pêche est consciente que de 
nombreuses sociétés organisent de telles actions de 
nettoyage depuis des décennies, parfois à d'autres 
dates. Cela reste possible. Si, à l'avenir, cette journée 
d'action peut être fixée au dernier samedi de sep-
tembre, ce sera d'autant mieux, car l'écho médiatique 
pourrait être accru grâce à une action commune !

Les pêcheurs font école
Avec le projet « Les pêcheurs font école », la Fédéra-
tion Suisse de Pêche s'adresse aux élèves du cycle 
intermédiaire. Le monde fascinant des poissons sert 
de point de départ et d'ancrage pour permettre aux 
jeunes de découvrir les milieux aquatiques sous diffé-
rents angles, de manière ludique et pratique. La re-
fonte du projet « Les pêcheurs font école » a été lan-
cée en 2024. Les travaux se poursuivront en 2025. En 
2026, le projet sera relancé dans toute la Suisse, avec 
un accent particulier sur le canton de Zurich dans 
un premier temps. Les travaux sont menés en étroite 
collaboration avec #hallowasser – Zürcher Gewässer 
erleben | canton de Zürich.

Responsabilité envers les eaux ! C'est ce qu'ont démontré de nom-
breuses sociétés de pêche lors du Catch & Clean Day, organisé pour 
la première fois en Suisse en 2024. Pour l'occasion, la FSP a équipé 
les sociétés des plus beaux sacs poubelles de Suisse !

Catch & Clean Day : avec le plus 
chouette des sac poubelle

 |  31
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Fiche info FSP sur les débits résiduels
Tout ce qu'il faut savoir avec des chiffres, des faits,  
des explications sous forme de textes, d'images et de graphiques. 
Peut être téléchargée directement.

https://sfv-fsp.ch/de/themen/wasserkraft/restwasser


Les pêcheurs aménagent l'habitat : 
atelier sur l'Uerke AG
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Nachhaltigkeit auf ganzer  
Linie – STIEBEL ELTRON als  

starker Partner für «Fischer  
schaffen Lebensraum»

«Wärmepumpen nutzen Wärme aus der Umgebung: 
Luft, Wasser oder Erdreich. Ein intaktes Ökosystem ist 

in unser aller Interesse.» 

Rolf Grolimund,  
Leiter Marketing & Kommunikation bei STIEBEL ELTRON

 
stiebel-eltron.ch
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Sur un total de 15 000 kilomètres de cours d'eau 
en mauvais état éco morphologique, environ 4000 
kilomètres devraient être revitalisés d'ici 2090, 
conformément à la loi sur la protection des eaux. À 
l'heure actuelle, seuls 300 kilomètres ont été traités, 
ce qui est honteux. L'alternative aux lamentations 
s'appelle « Les pêcheurs aménagent l’habitat ». Cela 
ne relativise en rien l'urgence des grands travaux de 
revitalisation. Mais les pêcheurs mettent eux-mêmes 
la main à la pâte et, grâce à leur engagement sans 
faille, peuvent améliorer considérablement la situa-
tion des poissons et de la nature dans leurs cours 
d'eau. 

Premier facteur de réussite : la cheffe de projet 
La Fédération Suisse de Pêche a décidé d'accor-
der la priorité au projet « Les pêcheurs aménagent 
l’habitat » et de mettre à disposition les ressources 
nécessaires. Concrètement, cela signifie qu'avec 
Daniela Eichenberger, originaire d'Argovie, c'est une 
écologiste des eaux expérimentée qui a pris la di-
rection du projet au secrétariat l'année dernière. Sa 
mission est devenue sa vocation ! Après sa première 
année au sein des sociétés, elle se montre impres-
sionnée par l'énergie et la joie de faire quelque 
chose : « Je suis étonnée de voir tout ce que l'on peut 
aménager en une seule journée avec des personnes 
engagées. À condition que l'action soit bien prépa-
rée... »

Deuxième facteur de réussite : 
les fédérations/sociétés 
Le rôle des fédérations cantonales et des sociétés est 
central, comme le montre la rétrospective 2024.

   Une première manifestation réunissant 20 partici-
pants issus de 13 sociétés a eu lieu le 15 juin 2024 à 
Spiez. Cet atelier était consacré à la planification du 
projet, aux autorisations et à la visite de deux ruis-
seaux qui ont déjà bénéficié d'une mise en valeur 
PAH.

   Le 17 août 2024, un autre atelier a eu lieu dans la 
vallée de la Kander, avec des travaux pratiques dans 
le ruisseau.

   Le 12 octobre 2024, un atelier classique a été organi-
sé à Villaz St-Pierre par Maxime Prevedello, en colla-
boration avec la Fédération fribourgeoise de pêche 
et le Club Sportif de pêche Fribourg. Le matin, les 
effets positifs du bois mort dans les cours d'eau ont 
été abordés. L'après-midi, les 18 participants ont 
aménagé un tronçon de la Glâne à l'aide d'épis, de 
troncs et de fascines.

Le 19 octobre 2024, l'Uerke, qui se jette dans l'Aar via la 
Suhre, était à l'honneur en Argovie. L'événement était 
organisé par l'association « Sportfischer Respect » de 
Mörizen. Sur un tronçon de 200 mètres, une trentaine 
de personnes issues de huit sociétés ont travaillé avec 
le WWF Argovie à la mise en place de mesures de 
valorisation.  
Si 2024 a été une année très active, il ne faut pas ou-
blier les ateliers organisés ces dernières années ni le 
travail de fond qui a été accompli. La fédération can-
tonale de Soleure, en particulier, a fait œuvre de pion-
nier dans ce domaine avec divers projets déjà réalisés 
et continue de s'engager sans relâche.

Troisième facteur de réussite : les partenariats  
La nature et l'économie ont besoin l'une de l'autre. 
L'entreprise énergétique Stiebel Eltron a conclu un 
partenariat pluriannuel avec la FSP pour le projet « Les 
pêcheurs aménagent l'habitat ». Cela permet à la FSP 
de planifier en toute sécurité et de mettre l'accent sur 
ce projet avec le soutien des fédérations cantonales.
À cela s'ajoutent d'autres partenaires, tels que le Club 
des 111, qui apporte un soutien très précieux. Il en va 
de même pour les partenaires régionaux, comme 
l'Inspection de la pêche du canton de Berne, le fonds 
écologique BKW ou, en Argovie, la section cantonale 
Conseille WWF Argovie. 

Le projet phare de la FSP « Les pêcheurs aménagent l'habitat » 
existe depuis plus de dix ans. Mais c'est en 2024 qu'il a véritable-
ment vu le jour, et ce pour trois raisons : une direction de projet 
active, des fédérations cantonales et des sociétés engagées ainsi 
que des partenariats solides.

Les pêcheurs aménagent 
l'habitat : un bon départ !

Conseil 
Le mouvement continue avec vigueur : dans la Fédéra-
tion cantonale bernoise de pêche, « Les pêcheurs amén-
agent l’habitat » est le thème prioritaire pour 2025, avec 
un projet FSP bénéficiant d'un large soutien. La Fédé-
ration argovienne de pêche lance un projet en collabo-
ration avec la FSP et le WWF Argovie. D'autres projets 
sont en cours dans les cantons de Thurgovie, Fribourg, 
Lucerne et des Grisons.
Si vous êtes intéressé, veuillez contacter la responsable 
du projet : daniela.eichenberger@sfv-fsp.ch
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Daniela 
Eichenberger 
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Installation de sapins sur le Röthenbach.
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Il existe de nombreuses raisons qui expliquent la 
popularité du sandre dans la pêche sportive. Son ap-
parence majestueuse, avec ses nageoires dorsales, 
ses épines prononcées et ses écailles scintillantes, 
suffit à elle seule à le rendre impressionnant. Grâce 
à ses yeux parfaits et à sa ligne latérale sensible, qui 
perçoit la moindre variation de pression, c'est un 
excellent prédateur. Enfin, le sandre est un poisson 
adaptable, qui s'ajuste aux conditions de vie chan-
geantes. 

La demande est énorme
Le sandre est très apprécié dans la pêche profes-
sionnelle et récréative ainsi que dans la gastrono-
mie. Ses filets blancs et sans arêtes séduisent même 
les chefs étoilés. Il est donc d'autant plus regrettable 
que la pêche professionnelle ne permette de captu-
rer qu'environ 10 tonnes par an dans les eaux suisses. 
La forte demande est satisfaite par l'aquaculture et 
les importations. 

Opinions, débats, faits
Le sandre n'est en effet arrivé en Suisse qu'il y a une 
soixantaine d'années. C'est pourquoi tous les milieux 
de la pêche n'ont pas accueilli avec enthousiasme 
son élection comme poisson de l'année 2025. La 
FSP oppose à l'argument selon lequel il ne s'agit 
pas d'un poisson indigène sa longue tradition dans 
notre pays : 

   Dès le Moyen Âge, les monastères ont introduit le 
sandre, la carpe et l'écrevisse dans leurs eaux. 

   À la fin du XIXe siècle, les autorités chargées de 
la pêche ont introduit ce poisson comestible très 
apprécié dans d'autres cours d'eau.

   Dans les années 1880, les premiers repeuple-
ments ont eu lieu dans le Rhin supérieur, le lac de 
Constance et le lac Majeur.

   À partir de 1940, d'autres repeuplements ont 
été effectués dans les cantons de Lucerne et de 
Schwyz.

   Puis vint l'année fatidique de 1962. Le canal Rhin-
Danube-Main fut ouvert à la navigation. Le sandre 
disposait désormais d'une « voie d'immigration » 
pour sa grande percée. 

La FSP demande des dispositions de protection
Seuls quelques cantons ont inscrit dans leur régle-
mentation sur la pêche une taille minimale et, plus 
important encore, une période de fermeture pour le 
sandre, dans le sens d'une exploitation durable. La 
FSP demande que le sandre ne puisse pas être pêché 
pendant la période de frai et de reproduction, car les « 
super papas » (les mâles) protègent jalousement leurs 
nids.

Qu'est-ce qu'un véritable poisson suisse ?
La FSP a pris au sérieux les critiques et recherché 
des études prouvant que le sandre nuisait à la faune 
indigène. Elle n'en a trouvé aucune à ce jour ! C'est 
pourquoi la Fédération Suisse de Pêche reste convain-
cue du choix de « son » poisson de l'année 2025. La 
fédération voit en lui un ambassadeur pour tous les 
poissons et pour la sensibilisation à des habitats sains, 
dans l'optique d'une pêche plus sauvage. Et en ce qui 
concerne la signification du terme « indigène », Stefan 
Keller, membre du bureau directeur de la FSP, fait 
remarquer avec un clin d'œil : « Un poisson n'est-il un 
vrai poisson suisse que s'il était déjà présent dans nos 
eaux lors de la 
fondation de la  
Confédération ? » 

Le sandre, quel poisson formidable ! Les pêcheurs professionnels 
et amateurs s'enthousiasment. Cependant, rarement l'élection 
du poisson de l'année n'avait suscité autant de débats. La Fédéra-
tion Suisse de Pêche apporte des faits concrets au débat. 

Poisson de l’année 2025 :
Le sandre, fait parler de lui  

Conseil 
Pour plus d'informations sur le poisson de l'année  
et les vins actuellement disponibles pour accompagner 
le poisson de l'année, rendez-vous sur :

https://sfv-fsp.ch/de/projekte/fisch-des-jahres/zander-2025


Le sandre séduit 
par son élégance.
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Un comité d'organisation dirigé par la Fédération 
Cantonale Bernoise de la Pêche a assuré le bon 
déroulement de la manifestation au bord du Moos-
see, où est prévu le Centre Suisse des Poissons.

Des disciplines variées
Les équipes ont accompli un parcours exigeant 
pendant environ quatre heures. Les huit postes ab-
ordaient tous les aspects pertinents de l’activité de 
la pêche, tels que les lancers de précision et de dis-
tance, la connaissance du matériel et les méthodes 
de montage d’une ligne. La partie théorique portait 
sur le respect des animaux lors de la pêche, la con-
naissance des espèces, la législation de la pêche et 
les interactions écologiques des habitats piscicoles. 
Au poste « Les pêcheurs aménagent l'habitat », il 
s'agissait de développer de manière ludique et thé-
orique des mesures visant à valoriser l'habitat aqua-
tique dans un petit « bac à sable ». Ce large éventail 

de connaissances a montré que la pêche ne se ré-
sume pas à rester au bord de l'eau et à attendre. Il 
faut comprendre la faune et la flore, « lire » les cours 
d'eau et acquérir des connaissances sur les poissons 
et la nature.

Voici les meilleurs jeunes pêcheurs 
Parmi les 28 équipes issues de neuf cantons, celles-
ci ont décroché les places sur le podium :

   Catégorie 16 à 19 ans : Or : équipe Société de pêche 
Aaretal BE (Colin Montresor/Leon Streit/Cédric 
Lüthi) ; Argent : équipe Société de pêche Oberfrei-
amt AG (Janick Rickenbach/Fabio Küchler/Chris-
tian Gautschi) ; Bronze : équipe Société de pêche 
Mittelrheintal SG (Leon Stefania/Ilario Sieber/Eljia 
Feher).

   Catégorie moins de 15 ans - Or : équipe Pachtver-
einigung Emme Giesse BE (Sandro Müller/Yannick 
Köchler/Philipp Knuchel) ; Argent : équipe de la 

Malgré le programme de compétition, une ambiance conviviale a régné 
lors du championnat suisse des jeunes pêcheurs qui s'est déroulé le  
24 août 2024 au lac Moossee. Les jeunes ont impressionné plus d'un  
professionnel chevronné par leur savoir-faire et leurs connaissances. 

Championnat des jeunes 
pêcheurs : la relève est assurée !
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Kat.A 
Or FV Aaretal

Kat.A 
Argent Oberfreiamt



Malgré le programme de compétition, une ambiance conviviale a régné 
lors du championnat suisse des jeunes pêcheurs qui s'est déroulé le  
24 août 2024 au lac Moossee. Les jeunes ont impressionné plus d'un  
professionnel chevronné par leur savoir-faire et leurs connaissances. 

société de pêche du lac de Sempach LU (Jonas 
Rüssli/Samuel Palmers/Jimmy Amrein/Silvan Vo-
gel) – Bronze : équipe de la société de pêche d'Uri 
UR (Noah Mattli/Flurin Bossi/Jan Heinzer). 

La liste détaillée peut être consultée à l'adresse su-
ivante : www.sfv-fsp.ch – Jungfischermeisterschaft 

Félicitations aux sociétés 
Beat Ludwig, responsable des compétitions et de 
la formation, a été impressionné par le sérieux avec 
lequel les équipes, accompagnées chacune d'un 
membre des sociétés de pêche, se sont préparées. Il 
est convaincu que cet investissement en temps sera 
rentable pour les sociétés. Tout le monde sait que la 
pêche plaît beaucoup aux jeunes. Le défi consiste 
toutefois à les faire adhérer aux sociétés. Beat Ludwig 
commente : « Les sociétés qui attirent la jeune géné-
ration ont de bonnes perspectives d'avenir. » 

Conseil  
Pensez dès maintenant au prochain Championnat  
des jeunes pêcheurs. La Fédération argovienne de 
pêche s'est déclarée prête à organiser le Champion-
nat suisse des jeunes pêcheurs le 29 août 2026. Inscri-
vez cette date dans votre agenda 2026 et formez vos 
équipes à temps !
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Kat.A 
Argent Sempachersee

Kat.A 
Bronze Mittelrheintal

Kat.A 
Bronze Urneer FV

Kat.B 
Or Emme Giesse



Grande tension avant la proclamation des résultats 
–  mais tous ceux qui ont participé sont gagnants
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Concentration sur les différentes épreuves 
du championnat des jeunes pêcheurs.
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FISCHERKURSE
FÜR NEU- UND
JUNGFISCHER

angelpunkt.ch

Unser Team begleitet Dich zum
SaNa Ausweis, führt Dich zum
ersten Fang oder berät Dich
Schritt für Schritt im Dschungel
der verschiedenen Köderarten
und Angeltechniken.
Unkompliziert, flexibel und
steht's entspannt. Mache Dir
jetzt ein Bild der verschiedenen
Kursangebote oder kontaktiere
uns mit Deinem Wunsch.

SaNa-Kurse

Praxis-Kurse

Tackle-Check

«Durch meine Mitgliedschaft
beim SFV kann ich Teil einer
starken Stimme für eine
attraktive Fischerei in der
Schweiz werden.»

Christoph Bachmann
Inhaber Angelpunkt GmbH

Und mehr...

077 449 56 59
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Voici à quoi pourrait ressembler l'espace 
de rencontre au Centre Suisse des Poissons.

bitte
Link
für  
QR- 

Code



L'équipe Felippi Wyssen (architecture), ZMIK (scé-
nographie) et Westpol (architecture paysagère) s'est 
imposée dans le cadre d'un concours d'architecture 
face à deux autres candidats également très bons. 
Les lauréats ont convaincu le jury en réussissant à 
regrouper de manière compacte un programme 
spatial relativement vaste. Ils ont opté pour une 
construction centrale en bois sous trois toits à deux 
pans. Des passerelles raffinées mènent à l'espace 
extérieur. Ici, il est possible de découvrir la zone 
riveraine protégée, y compris l'accès au lac. Grâce à 
ces passerelles, les visiteurs peuvent pour ainsi dire 
se fondre dans la nature ou « courir sur l'eau », com-
me le dit l'architecte Thomas Wyssen. En outre, un 
bâtiment destiné à un centre de recherche doit être 
construit côté village. 

Une réussite totale 
Le projet est un plaidoyer pour la simplicité et le 
respect de la nature protégée, de la longue histoire 
du site palafittique du Moossee et du caractère villa-
geois de Moosseedorf. L'équipe de planification est 
enthousiasmée par le magnifique espace naturel et 
l'histoire remarquable de ce site. C'est pourquoi elle 
a opté pour une intervention aussi peu invasive que 
possible. Cela inclut le recours à la construction sim-
ple et durable de la culture lacustre.

Suite des événements
La Fédération Suisse de Pêche et la Fondation Cen-
tre Suisse des Poissons mettent tout en œuvre pour 
faire avancer rapidement le projet. Ces derniers 
mois, l'équipe du projet a d'une part donné suite 
aux recommandations du jury en vue du développe-
ment du projet. D'autre part, une collecte de fonds 
professionnelle est actuellement mise en place. En 
effet, il faut encore beaucoup d'argent avant que le 
premier coup de pioche puisse être donné.

Pour et avec les sociétés de pêche
« Nous allons édifier ce projet centenaire », a déclaré 
avec conviction Daniel Jositsch, président central de 
la FSP. Il est optimiste, car les sociétés de pêche et 
les fédérations cantonales, mais aussi de nombreux 
pêcheurs et pêcheuses soutiennent le projet. « Lors de 
la création de la fondation, de l'achat du terrain et de 
la conception du projet, nous avons pu compter sur 
les contributions des organisations de pêche suisses, 
y compris le Club des 111 », explique Adrian Aeschli-
mann, administrateur de la fondation. « Le soutien 
apporté jusqu'à présent par le secteur de la pêche 
nous encourage, car nous avons encore besoin de 
beaucoup d'argent. » 

La présentation du projet lauréat pour le Centre Suisse des Pois-
sons à l'automne dernier a été un événement marquant. Les 
réactions ont été très positives, car l'équipe gagnante tient comp-
te de la situation naturelle sensible du Moossee. Il s'agit main-
tenant de trouver les fonds nécessaires !

Centre Suisse des Poissons :  
le projet lauréat, une étape importante 
 

« Le soutien apporté 
jusqu'à présent par le 
secteur de la pêche nous 
encourage, car nous 
avons encore besoin de 
beaucoup d'argent. »
Adrian Aeschlimann
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Conseil
Rejoignez le Club des 1000 ! Faites comme les membres 
du Bureau directeur de la Fédération Suisse de Pêche, 
son administrateur et les membres du Conseil de fon-
dation : ils ont tous fait un don personnel de 1000 francs. 
Chers amis des eaux et des poissons 
suisses, soyez les bienvenus au Club  
des 1000. Plus d'informations sur   
www.fischzentrum.ch

bitte
Link
für  
QR- 

Code
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Oiseaux piscivores 
Cormorans, harles bièvres et compagnie : la me-
nace « venue d'en haut » a continué de préoccuper 
fortement les pêcheurs et les organisations en 
2024. Plus que jamais ! La Fédération Suisse de 
Pêche est active sur plusieurs fronts à cet égard. La 
FSP soutient l'initiative parlementaire du conseiller 
aux États tessinois Fabio Regazzi. Celle-ci demande 
un assouplissement urgent de la protection des 
harles bièvres. Il est inacceptable que les harles 
bièvres menacent l'existence d'espèces de pois-
sons protégées et menacées d'extinction comme 
le grail. La FSP est également en contact avec 
diverses fédérations cantonales sur ce sujet. Il est 
également important de participer à la plateforme 
pour la pêche en lac, qui a lancé il y a environ trois 
ans le dialogue national sur les cormorans. Les 
associations de protection des oiseaux (Birdlife et 
Station ornithologique) sont également représen-
tées à cette table. Après de nombreuses réunions 
et discussions, les parties prenantes ont pu s'en-
tendre sur de nouvelles lignes directrices pour 
une éventuelle gestion des cormorans. Ces lignes 
directrices devraient être finalisées au cours des 
prochains mois.

Doubs vivant 
Les travaux visant à sauver l'espèce de poisson Roi 
du Doubs dans le cadre du projet Doubs vivant se 
sont poursuivis. Il s'agit d'un projet commun de 
la FSP, du WWF, de Pro Natura et des fédérations 
locales de pêche. Au cours de l'exercice écoulé, 
un changement de personnel est intervenu. Aline 
Chapuis est la nouvelle responsable du projet. Elle 
remplace Céline Barrelet, qui continue à collaborer 
au projet via le WWF Jura et, sous réserve d'être 
élue, également en tant que nouvelle membre du 
Bureau directeur. 

Vision Pays des 3 lacs 
La Fédération Suisse de Pêche, la Fédération Can-
tonale Bernoise de la Pêche et plusieurs organi-
sations environnementales souhaitent, avec leur 
Vision Pays des 3 lacs, rétablir un équilibre plus 
sain entre l'agriculture et la nature dans la région 
autour des lacs de Bienne, de Morat et de Neuchâ-

tel. Un peu plus de « vert » et de « bleu », telle est la 
devise dans cette région fortement marquée par 
l'activité humaine et l'agriculture intensive. Grâce 
à un travail de fond important, la vision des orga-
nisations environnementales a été communiquée 
en 2024. Les travaux visant à mettre en place des 
mesures concrètes dans le cadre de ce projet am-
bitieux sont actuellement en cours. Les initiateurs 
accordent une grande importance au dialogue 
avec le secteur agricole, l'objectif étant de trouver 
des solutions avantageuses pour tous.

Truite arc-en-ciel  
Contrairement à la plupart des pays voisins, les 
autorités suisses ont du mal à gérer la question de 
la truite arc-en-ciel. En l'absence de données scien-
tifiques récentes, l'autorité compétente, l'OFEV, 
part du principe que le repeuplement des cours 
d'eau avec des truites arc-en-ciel aurait globale-
ment des effets négatifs sur la faune indigène. La 
Fédération Suisse de Pêche s'engage en faveur 
d'un assouplissement de cette pratique, afin que 
le repeuplement avec des poissons de la meilleure 
qualité possible (analogue à la truite indigène) soit 
exceptionnellement autorisé dans certains tron-
çons écologiquement dégradés. Cette mesure de-
vrait être associée à un suivi scientifique des éven-
tuels effets négatifs. Les sociétés de pêche et les 
fédérations cantonales sont invitées à soumettre 
des demandes en ce sens à la Confédération par 
l'intermédiaire de leurs cantons. La FSP soutient 
volontiers les sociétés et fédérations dans cette 
démarche.

Fédération Suisse de Pêche 2024
Thèmes et activités

Un peu plus de  
« vert » et de « bleu », 
telle est la devise  
du Pays des trois  
lacs autour de Bienne, 
Morat et Neuchâtel.
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eLearning  
La Fédération Suisse de Pêche (FSP) a mené à 
bien, en collaboration avec les éditions Petri-Heil, 
un projet novateur : le développement d'un outil 
pédagogique moderne et numérique destiné à la 
préparation de l’attestation de compétences pour 
la pêche (SaNa). Cet outil d'apprentissage interactif 
se démarque clairement des méthodes tradition-
nelles et offre aux futurs pêcheurs une possibilité 
attrayante de se préparer à l'examen SaNa. Le « 
Brevet de pêche e-Learning » est une application 
accessible via un navigateur sur PC, tablette ou 
smartphone. Il permet aux apprenants d'étudier de 
manière flexible et indépendamment du lieu où ils 
se trouvent – à la maison, en déplacement, pendant 
les pauses. Les contenus sont structurés par thème 
et comprennent toutes les questions d'examen 
pertinentes, qui peuvent être exercées de manière 
interactive. Une caractéristique particulière est le 
retour immédiat sur les réponses, ce qui soutient 
efficacement le processus d'apprentissage. 

Évolution du nombre de membres de la FSP
La pêche est en plein essor, mais le nombre de 
membres des sociétés et fédérations ne suit pas le 
rythme. Lors d'une conférence des présidents qui s'est 
tenue toute la journée à Lausanne, les mesures pos-
sibles pour recruter de nouveaux membres ont été au 
centre des discussions. Il en ressort que la situation est 
très variable : certaines sociétés voient leurs effectifs 
diminuer, tandis que d'autres parviennent très bien à 
attirer de nouveaux jeunes ou adultes intéressés. Tout 
le monde s'est accordé à dire que les plus de 8 000 
diplômés du cours SaNa représentent un énorme po-
tentiel de nouveaux membres. Si l'on ne parvient pas 
à attirer les diplômés de la formation SaNa dans les 
sociétés, il faudra promouvoir l'adhésion individuelle à 
la FSP, les jeunes jusqu'à 18 ans bénéficiant d'une ad-
hésion gratuite (pour plus d'informations, voir p. XXX, 
article Adhésions individuelles).

Salon suisse de la pêche sportive
La Fédération Suisse de Pêche intensifie ses contacts 
avec la base : renforcement des échanges avec les fé-
dérations cantonales et leurs sociétés, possibilité d'ad-
hésion individuelle, mais aussi échange direct avec les 
pêcheurs. C'est pourquoi la FSP a de nouveau parti-
cipé au Salon suisse de la pêche sportive en février 
2024, avec un stand modeste dans un premier temps. 
L'expérience s'est avérée très positive et la FSP va 
donc poursuivre son engagement dans ce domaine 
et l'intensifier dans la mesure du possible..

Nouveau site Internet de la FSP 
Le site Internet est la carte de visite la plus impor-
tante de la FSP. Malheureusement, il a pris quelques 
années. Le bureau directeur a donc décidé de créer 
un nouveau site. La majeure partie du travail pour 
ce grand projet a été réalisée en 2024. Il devrait être 
achevé à la mi-2025. Le nouveau site web est structuré 
de manière plus claire, mise davantage sur les images 
et offre pour ainsi dire un « ouvrage de référence » 
parfait pour les thèmes et les développements liés à 
la pêche. En collaboration avec une agence externe, 
l'équipe chargée du projet a réussi à aménager un 
excellent instrument de communication.  

Logiciel pour les sociétés 
Le Bureau directeur a également pris des décisions 
fondamentales concernant l'administration de la 
fédération et des sociétés. Afin de simplifier et d'op-
timiser la gestion des adresses et des sociétés, la FSP 
mise sur un logiciel moderne et professionnel. Après 
une évaluation minutieuse, le bureau directeur a 
opté pour le système Webling. L'accès et la gestion 
des adresses sont une condition fondamentale pour 
qu'une fédération puisse agir et réagir. Cela est dans 
l'intérêt de la Fédération Suisse, mais sert également 
à la rationalisation de l'organisation des fédérations 
cantonales et des sociétés. Une phase de test aura lieu 
cette année avec la fédération cantonale bernoise, des 
formations pour les fédérations et les sociétés seront 
organisées au cours du second semestre et l'introduc-
tion se fera par étapes à partir de 2026. 

Fédération Suisse de Pêche 2024
Projets et organisation

Les présidents des fédérations cantonales 
ont discuté de thèmes d'actualité lors de deux 
conférences des présidents.



Wer in der Schweiz fischen will, benötigt den Sachkunde-
nachweis Fischerei, kurz SaNa. Damit Du bestens für die 
SaNa-Prüfung vorbereitet bist, haben wir für Dich das 
intuitive FISCHER BREVET eLEARNING entwickelt.

Ob am Computer, auf dem Tablet oder 
mit dem Smartphone, mit unserem 
FISCHER BREVET eLEARNING 
kannst Du Deine Pausen und die Zeit 
in Bus und Bahn sinnvoll nutzen. 

Einmal eingeloggt findest Du  
alle Lerninhalte übersichtlich nach 
Themen sortiert und kannst alle 
Prüfungsfragen durchspielen. 

Wenn Du das FISCHER BREVET 
eLEARNING durchgearbeitet hast, 
bist Du bereit für den Kurs und  
die anschliessende Prüfung.

LERNEN FÜR DEN 
SANA – DAHEIM 

UND UNTERWEGS

Jetzt bestellen auf petri-heil.ch/shop

Fischer Brevet eLearning ist ein Produkt von Offizielles Lernmittel

  fischer-brevet.ch

SOFORT LOSLEGEN

WIRKSAM UND EFFIZIENT

MOTIVIERT BLEIBEN

GUT VORBEREITET
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Organes de la FSP  
L'Assemblée des délégués s'est tenue le 30 juin 2024 à 
Sarnen. Le Conseiller aux États zurichois et professeur 
de droit pénal Daniel Jositsch a été élu nouveau pré-
sident central. Il succède à Roberto Zanetti. Pour ses 
grands mérites, notamment en tant que « Monsieur 
Débits résiduels », il a été élu membre d'honneur et a 
reçu un hommage mérité. Le 30 novembre, une As-
semblée extraordinaire des délégués à Olten a décidé 
d'une révision des statuts permettant l'ouverture de la 
fédération aux membres individuels. 

Bureau directeur FSP 
Les membres du Bureau directeur (voir page 56) de la 
Fédération Suisse de Pêche FSP se sont réunis six fois 
en 2024. Les fédérations cantonales ont été invitées 
à deux conférences des présidents (voir aussi « Évo-
lution des effectifs »). À cela se sont ajoutées des réu-
nions de projet et la représentation de la fédération 
dans de nombreuses alliances et groupes de travail. 
Les trois groupes de travail créés fin 2022 sur l'avenir 
de la fédération dans les trois domaines des finances, 
de l'organisation et de la communication ont poursui-
vi leurs délibérations. 

État financier  
Compte tenu de l'étendue de ses activités et de ses 
nombreux projets, la situation financière de la fédé-
ration reste tendue. Une légère augmentation des 
cotisations, qui entrera en vigueur lors de l'exercice 
2025, ainsi que les premiers succès enregistrés dans 
le cadre des partenariats avec Stiebel Eltron et #hallo 
wasser devraient permettre d'alléger la charge finan-
cière. . 

Club des 111 
La plus importante association de sponsors en faveur 
d'une pêche durable et de la valorisation écologique 
des eaux en Suisse reste indispensable à la FSP. En 
2024, le Club des 111 a une nouvelle fois soutenu de 
nombreux projets de la FSP par des contributions fi-
nancières substantielles. Le Bureau directeur et le se-
crétariat lui en sont très reconnaissants. La FSP invite 
les personnes intéressées et les amateurs de cours 
d'eau intacts à adhérer à l'association. www.111er-club.
ch. Outre les adhésions individuelles et les adhésions 
partenaires, il est désormais possible de bénéficier 
d'une adhésion organisationnelle à prix réduit. 

OFEV
L'Office fédéral de l'environnement (OFEV) est un par-
tenaire important de la Fédération Suisse de Pêche. 
La FSP apprécie d'une part les échanges annuels au 
niveau de la direction et, d'autre part, la collaboration 
et le soutien apportés dans d'innombrables dossiers 
et thèmes.

L'Assemblée des délégués 2024 de la FSP a approuvé tous les points à l'ordre du jour.



« Les corégones de Suisse » 
CHF 15.–

« Les poissons de Suisse »  
CHF 15.–

Shop FSP

Autres produits
dans le Shop FSP
sfv-fsp.ch > shop

Coffret de collection
« Le vin du poisson de l'année » 
CHF 222.–

54  |  



« Les corégones de Suisse » 
CHF 15.–

Autres produits
dans le Shop FSP
sfv-fsp.ch > shop

 |  55

Samuel Gründler 
Le biologiste schaffhousois a été élu au bureau di-
recteur lors de l'Assemblée des délégués à Zoug en 
2011. Les poissons vivant dans un environnement 
favorable, c'est-à-dire viable, tenaient particulière-
ment à cœur à Sämi. Non seulement dans sa régi-
on natale de Schaffhouse, où les ombres communs 
sont menacés d'extinction par les cormorans, mais 
aussi dans toute la Suisse. En pêchant, il s'est rendu 
compte que la pêche devait faire davantage pour 
la préservation et l'entretien des populations. C'est 
pourquoi Sämi Gründler a eu l'excellente idée de 
lancer le projet « Les pêcheurs aménagent l’habitat 
» de la FSP. En tant que père spirituel de ce formi-
dable projet, il a investi énormément de ressources 
dans l'élaboration du matériel de formation et dans 
la mise en œuvre des ateliers, surtout pendant les 
premières années. Avec « Les pêcheurs aménagent 
l'habitat », Samuel Gründler était un visionnaire et 
un promoteur. Même depuis qu'il est très sollicité 
en tant qu'entrepreneur, « Les pêcheurs amén-
agent l'habitat » est toujours resté « son » projet, au-
quel il a consacré tout le temps dont il disposait. 

Stefan Keller 
Lors de l'Assemblée des délégués 2018 à Frutigen, 
Stefan Keller a été élu au Bureau directeur. Il a pour 
ainsi dire obtenu son billet d'entrée pour cette 
nomination grâce à l'organisation impeccable du 
championnat des jeunes pêcheurs 2017 à Alten-
dorf. Mais ce n'est pas tout : grâce à sa longue ex-
périence dans la restauration, il était l'expert idéal 

pour choisir la région viticole et le vin adaptés au 
poisson de l'année. Stefan Keller représentait, avec 
Kurt Bischof, les intérêts de la pêche en Suisse 
centrale au sein du Bureau directeur. Le président 
de la fédération cantonale de Schwyz, fonction 
qu'il continue d'exercer, était également disponi-
ble pour de nombreuses autres tâches au sein de 
la FSP. Il a ainsi géré pendant plusieurs années le 
Shop FSP et participé à divers salons. Il a repré-
senté la FSP au sein de l'administration du Centre 
Suisse de Compétence pour la Pêche et a établi 
de précieux contacts avec d'autres organisations 
ou fédérations. Quand on lui confiait une tâche, on 
pouvait compter sur lui. Pour cet ancien artisan, les 
actes étaient plus importants que les paroles. 

Maxime Prevedello 
L'Assemblée des délégués qui s'est tenue à Schaff-
house en 2009 a élu Maxime Prevedello au bureau 
directeur. La FSP a ainsi misé sur le « poisson le 
plus rapide ». Maxime a toujours traduit en un 
temps record les (nombreux) textes, brochures 
et communiqués en français et souvent aussi en 
italien. Il suffisait d'envoyer un e-mail avec un texte 
pour que le travail soit déjà accompli avant même 
d'avoir eu le temps de se retourner. C'était formi-
dable – et heureusement, la FSP peut continuer 
à compter sur ses services de traduction. Mais ce 
n'était pas le seul mérite de Maxime. L'actuel se-
crétaire de la Fédération des Sociétés de Pêche 
Genevoises était un représentant engagé de la 
Suisse romande. Maxime était le porte-parole sym-
pathique et compétent de la FSP auprès des nom-
breux médias romands. Lors des réunions du Bu-
reau directeur, il a défendu les intérêts de la Suisse 
romande avec cohérence, sans s'énerver (et donc 
avec efficacité). Il a été particulièrement sollicité 
ces dernières années, car il devait assumer seul la 
représentation traditionnelle de la Suisse romande, 
qui se fait habituellement à deux. Maxime a travail-
lé efficacement pour deux !  

Samuel Gründler, Stefan Keller et Maxime Prevedello ont remis leur dé-
mission à l'Assemblée des délégués 2025. Ce sont trois personnalités 
méritantes, aux profils et domaines d'activité variés, qui quittent ainsi 

Départ de trois membres  
émérites  du BD de la FSP  



Bureau directeur FSP

Secrétariat FSP

David Bittner
Administrateur

Daniel Ducret 
Responsable de projet 
formation et pêche

Daniela Eichenberger 
Responsable de projet pro- 
tection des eaux et habitats

Aline Chapuis
Responsable de  
projet Doubs vivant  

Schweizerischer  
Fischerei-Verband 
Wankdorffeldstrasse 102
3000 Bern 
info@sfv-fsp.ch
sfv-fsp.ch

Maïva Brunnberg
Responsable de projet  
assainissement énergie 
hydroélectrique Romandie

Monika Ackermann
Secrétariat,  
administration  
et Shop FSP

Silvia Friedli
Administration,  
comptabilité

Daniel Jositsch
Président central

Stefan Wenger
Vice-président / Protection 
qualitative des eaux /  
Protection des animaux

Kurt Bischof
Communication /  
Événements /  
Journée des poissons

Gianni Gnesa
Finances /  
Communication  
Suisse italienne

Sämi Gründler
Prédateurs / Protection  
des espèces / Les pêcheurs 
aménagent l’habitat

Stefan Keller
FSP Shop

Maxime Prevedello
Communication  
Romandie /  
Dossier Doubs

Markus Schneider
Interventions techniques / 
revitalisation / énergie  
hydraulique

État au 01.04.2025 
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